

LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

REDATOR, José M^o Sanchez G.

EDITOR RESPONSABLE. "La Unión Católica."

ADMINISTRADOR, Antonio Lehmann.

Hoc est victoria qua vincit munus, fides nostra.
1^o Joan V, 4.

San José, miércoles 2 de Septiembre de 1896.

Ubique sunt duo vel tres congregati: in nomine meo, ibi sum in medio eorum.
(Math. XVIII, 20).

ADMINISTRACION

CALLE 19, SUR, NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147.

Correspondencia en París para anuncios y reclamos:

MR. A. LORETTE, rue Caumartin, 61.

CONDICIONES.

Suscripción por un mes.....	\$ 1-00
Número suelto del día.....	0-10
" atrasado.....	0-20
Avisos y comunicados, precio convencional.	

PAGO ANTICIPADO.

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye á su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga á la moral universal ni á las buenas costumbres,

(Art. 51 de la Constitución Política).

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costeada por la Nación. La dirección inmediata de ella corresponde á las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la suprema inspección.

(Art. 52 ibidem).

Todo costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.

(Art. 53 ibidem).

Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley, ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

(Art. 56 ibidem).

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley establezca.

(Art. 57 ibidem).

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos á las leyes y jamás pueden considerarse superiores á ellas.

(Art. 59 ibidem).

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, o ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

(Art. 60 ibidem).

PENSAMIENTO.

"Puesto que el principal instrumento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la imprenta, conviene que los católicos opongan la buena á la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. Es deber de los fieles sostenerla eficazmente no sólo negando todo auxilio al periodismo perverso, sino concurriendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastante hasta ahora.

Enc. de LEÓN XIII.

CALENDARIO.

SEPTIEMBRE. Este mes tiene 30 días:

Miér. 2.—San Antolín, mártir; san Filadelfo y san Hermógenes, mártires; santa Máxima, mártir. Del Antiguo Testamento: Eleazar, gran sacrificador; Lía y Raquel.

"LA UNION CATOLICA."

Protesta infundada.

Cada vez que nos vemos obligados á enrostrar al liberalismo lo que de pernicioso tienen sus doctrinas, y de consiguiente lo que éstas influyen en los males que sufre la sociedad, ha de saltar *La Prensa Libre*, á guisa de caballero andante, en defensa de su ídolo, y nos ha de cantar por la milésima vez las excelencias de que le place vestirlo, cuando ya todos sabemos la horrible deformidad que encubren, y que no han podido menos de reconocer muchos de los que las han profesado, y han abjurado de ellas.

El colega se da ahora por resentido de que hayamos dicho, á propósito de "La Embriaguez" y de los medios de combatirla, que la acción moralizadora del clero, á quien se complacén en injuriar así como en ridicularizar las prácticas del culto.

No está tampoco *La Prensa Libre* de acuerdo con nosotros en los medios que indicamos á propósito para combatir la embriaguez. Será esto motivo de ulteriores artículos; por hoy hacemos notar que según el colega *liberal*, "la escuela por una parte, y por la otra el castigo adecuado á los que tienen el hábito de la ebriedad" son los únicos elementos que reducirán este feo vicio á su menor expresión.

Como que dimos en el blanco, *La Prensa Libre* con un coraje digno de mejor causa, protesta diciendo que "en el párrafo trascrito no puede estar más de bulto la malévolas tendencia de arrojar sobre el liberalismo—sin reparo ninguno—toda clase de dictadurias y contumelia;" y se atreve á preguntarnos ¿cuál de esas doctrinas (liberales) es la que tiene tan desastrosa calidad, y si podemos indicarle en qué consiste la resistencia con que éstas contrarrestan la acción moralizadora del clero?

Tarea larga sería la de enumerar los graves cargos que pesan sobre el liberalismo, como sistema perniciosísimo en la sociedad, y podríamos indicar al colega, para su satisfacción y como lectura provechosa si la hace desapasionadamente y con ánimo de buscar la verdad y el bien, la lectura del *Syllabus* en que están registrados los principales errores del liberalismo, y la magnífica encíclica *Li-*

bertas del sabio León XIII, que ha merecido el aplauso de todos los sabios. Pero el colega nos ofrece por sí mismo, involuntariamente sin duda, la prueba que nos pide, en lo que á él toca. Pues no incide en el error de creer, alternando el texto evangélico, que nuestro Señor Jesucristo dijo que "su misión no era de este mundo?" Bien sabido es que Él significó que su reino no procedía de este mundo, puesto que venía de su Eterno Padre. Pero ¿quiere el colega decirnos qué vino á hacer nuestro Señor á la tierra? No traía misión alguna? ¿Por qué se empeñan ustedes, los liberales, en rechazar su doctrina celestial, e imitar al pueblo judío gritando á cada paso: *no queremos que reine sobre nosotros?* He aquí como ustedes contrarrestan tenaz y ciegamente la acción moralizadora del clero, á quien se complacén en injuriar así como en ridicularizar las prácticas del culto.

No está tampoco *La Prensa Libre* de acuerdo con nosotros en los medios que indicamos á propósito para combatir la embriaguez. Será esto motivo de ulteriores artículos; por hoy hacemos notar que según el colega *liberal*, "la escuela por una parte, y por la otra el castigo adecuado á los que tienen el hábito de la ebriedad" son los únicos elementos que reducirán este feo vicio á su menor expresión.

¿Los ÚNICOS, eh?—Elimina la acción moralizadora de la religión, que reconocen todos los moralistas, sean católicos ó no, y reclama de que hayamos dicho que las doctrinas liberales la contrarrestan! ¡Qué cinismo!

CRONICA

de la Visita Canónica al Guanacaste
y Guatuso.

Pero... nos hemos extraviado metiéndonos como cazadores en esos bosques en donde con una buena escopeta y un buen cocinero, el almuerzo sería succulento y capaz de resucitar un muerto, si éstos pudieran cometer.

Volvamos á nuestra casa de hospedaje; dejemos á un lado el Archivo parroquial que ya está arreglado, y sentémonos á contemplar la hermosa y grande colección de *antigüedades* que el Presbítero José M^o Velasco ha

logrado reunir, con mil dificultades y trabajos.

Hermosas y finas piedras de moler, con patas de animales y cabezas de dragón; ollas de barro macisas con caracteres pintados, tan firmes que ni la humedad, ni la tierra han podido borrar; infinidad de pitos de barro en figuras caprichosas de pájaros, sabandijas y demás reptiles; hermosos cuchillos de piedra de varios colores y finos como el mármol; gran número de muñecos, aves y animales grabados en piedras verdes y barro bien pulido; platillos y animales de oró, constituyen la variada y rica colección de objetos antiguos sacados de los tumbos de los aborígenes de estos lugares, traídos en su mayoría de los entierros de las antiguas poblaciones de Nicoya.

Lo que más nos llamó la atención fueron los grandes ídolos de piedra colocados en el patio de la casa, que representan un hombre en su estado natural y sobre los cuales los indios ofrecían sus nefandos sacrificios.

Sabido es de todos que nuestros aborígenes, tenían sus especies de casas de oración que llamaban *archibobos*, en los cuales sacrificaban sus víctimas en aras de la barbarie y del paganismismo.

Tres fiestas principales tenían al año y en días señalados, el cacique de Nicoya, con sus principales salían á danzar delante de su mezquita, con plumajes en la cabeza y pintados á su modo.

Después de algunas horas de baile, en que las mujeres asidas de las manos formaban corro y los hombres más afuera y de la misma manera, dejando el espacio suficiente para los que en medio andaban repartiendo sus bebidas; después de cantos y meneos de cuerpos y cabezas, colocaban sobre la piedra la mujer ó el hombre señalado de antemano para el sacrificio; le abría el costado, sacabánle el corazón y la primera sangre que derramaba la ofrecían al Sol en señal de adoración. Cortábanle después la cabeza como también á otros cuatro ó cinco indios más, con cuya sangre untaban sus ídolos particulares de piedra, y comíanse las carnes de los cuerpos como manjar santo y consagrado.

Después, las mujeres entre alaridos y gritos de espanto huían á los montes, en donde sus maridos les costaba encontrarlas y aún más convencerlas de volver á sus casas, empleando á veces las caricias del garrote, ante el cual no hay indio empedernido. Y aquéllas que más lejos huían, eran tenidas, alabadas y proponderadas sobre los demás.

¡Cómo se conmueve el corazón cristiano ante aquellas costumbres inspiradas, sin duda, por las potestades infernales y por el padre de la mentira!

El catolicismo es la antorcha lumi-

nosa que disipando las tinieblas del averno, moraliza los pueblos, cambia sus costumbres, ilustra sus inteligencias y siembra por doquiera la civilización y el trabajo.

Como ya dije, la mayor parte de estas antigüedades, son traídas de Nicoya, cuyo suelo está lleno de estos entierros, designados con el nombre de *huacas*, en donde á la par del esqueleto, se encuentran todos los utensilios de la vida india, grandes piedras de moler el maíz que cultivaban, grandes jarros de tierra colorada, y vasos hermosos con tipos etruscos y otras cosas más, entre ellas algunas de oro.

Estos entierros, que han llegado á tener un precio inestimable y un lugar preferente en las exposiciones nacionales, se encuentran, generalmente, cubiertos de piedras comunes, con que los indios señalaban sus sepulcros, á la manera que lo hacemos nosotros con bóvedas y tumbas, y en lugares cercanos á sus habitaciones, que por lo regular preferían los cerros y las lomás.

Por demás curiosas eran las ceremonias que usaban en tales casos.

Llegado el momento de conducir el cadáver al sepulcro, reuníanse todos los miembros de la familia doliente, sus amigos y sus vecinos que con escrupulosidad procuraban cumplir aquel precepto natural grabado en sus corazones, de "enterrar á los muertos," y con cantos tristes y gemidos profundos llamaban el alma del difunto para que viniera á presenciar aquella célebridad. (Eran espiritistas!) Cuando suponían gratuitamente que ésta ya había correspondido á su llamamiento, cuatro indios bien adornados con plumas de colores, colocaban el cadáver sobre sus hombros y se dirigían al lugar preparado al efecto, siguiendo dos indias que marchaban adelante amarrando hilos sobre los ríos, quebradas y pantanos para que como puentes el alma del difunto pudiera seguir su cadáver. Llegados al sepulcro le colocaban ahí y principiaban de nuevo los lamentos y gemidos con más fuerza que al principio; después, al lado del cuerpo, ponían sus flechas, si era hombre; todos sus utensilios, y una guacamaya, cuyas plumas decían, le serviría para adornarse en la otra vida.

De ahí viene que hoy día se encuentre en esos túmulos tanta variedad de objetos, preciosos por su antigüedad y su raro trabajo en épocas en que aquéllos hombres desconocían por completo el uso de instrumentos de que dispone la moderna civilización.

Por nuestra parte, felicitamos calorosamente al Presbítero Velasco por su constante empeño en sacar de la tierra esas *antigüedades* que dan alguna luz sobre las costumbres y trabajos de nuestros aborigenes, llamando la atención sobre ellos en los países europeos en exposiciones extranjeras, y que gran parte de ellas ocupan un lugar preferente en nuestro Museo Nacional.

Noticias de Centro América.

El Salvador.

Agradables son las noticias que aca-

bamos de recibir de esta República hermana, que se halla bajo el Gobierno honrado del señor General don Rafael Gutiérrez, quien como mandatario de un país católico pone esmero en rodear á la Iglesia de todas las consideraciones que le son debidas y en proteger sus obras, como que ellas son encaminadas á moralizar los pueblos y conducirlos por el camino del verdadero progreso, á despecho de los trabajos de sus enemigos por estorbárselo.

El BOLETÍN DE LA DIÓCESIS del 1º de Agosto pone de manifiesto el perfecto acuerdo que en este particular existe entre el General Gutiérrez y el celoso Pastor de aquella grey, el Ilustrísimo señor Pérez. Copiamos con gusto lo siguiente:

"ESPECIAL DE SANTA ANA"

El 23 del próximo pasado, el Ilustrísimo señor Obispo Diocesano, tomó el tren á las 6 a. m. en la capital, se dirigía á Santa Ana acompañado del señor Secretario de la Curia Eclesiástica doctor don Roque Orellana; del señor Rector del Colegio de San Juan Berchmans, Licenciado don Juan A. Dueñas; de su Capellán el Presbítero don Alejandro Vives, de un familiar y demás séquito. Tomó á las 9 a. m. el tren de la Ceiba que empalma con el que se dirige á Santa Ana y llegó á la hora determinada á esa hermosa y belica ciudad. Fué recibido por todo el clero residente en aquella extensa Vicaría y el número de personas que fueron á encontrar á S. S. se calcula de diez mil poco más ó menos; parece increíble pero así fué, y quizá mayor, el que salió á encontrarle hasta el Sauce cuando llegaba en visita canónica.

El 26, día de Nuestra Señora Santa Ana, celebró de pontifical asistiendo todo el clero y fieles á ese acto religioso que desde el tiempo del señor Cárcamo d. f. m. no se había visto. Por eso ya desde el segundo repique la Iglesia Central estaba literalmente atestada de gente, de suerte que muchos se quedaron por falta de local sin poder satisfacer su piedad. Hizo el panegírico de la Santa, el ya conocido elocuente Orador, Presbítero doctor don Luis María Arguedo, y como decía una persona que le oyó: "dejó saboreándose á todo el auditorio."

El 27 por la mañana el señor Presidente de la República, siguiendo la misma ruta, pasó por Santa Tecla muy temprano, y cuando hubo llegado al término de su viaje y á la hora acostumbrada los dos poderes, el religioso y el civil, hermanándose victoriósamente, se dirigieron al lugar designado para la solemne bendición del ferrocarril; hecha que fué subió el señor Presidente, y en pocas y muy expresivas frases habló de la grande obra que se había llevado á cabo; habló después el Ilustrísimo señor Obispo con aplauso de todos, siguiéndose á éstos, otras personas más ó menos caracterizadas como representantes de diversas corporaciones, y nada hubo de tachable en cuanto á la manera con que lo hicieron.

Se ve que hasta el infierno tomó parte en un acto que como de principio religioso, debía disgustarle, porque un demagogo cuyo nombre creamos indigno nombrar, fué el eco fiel de aquella sociedad maldita.

El Ilustrísimo señor Obispo y el señor Presidente, ambos con todo el acompañamiento propio de su respectiva dignidad, se dirigieron también al lugar en donde se había de poner la primera piedra para la Capilla que va á construir el Colegio de la Asunción; y allí fué cosa edificante, no solamente por el acto religioso, sino también por las muestras de cordialidad y benévolas atención de la Superiora, quien con su comunidad, manifestó á los liberales que las religiosas son instruidas y que comunicando su instrucción al sexo á que pertenecen, hacen un bien más que positivo. ¿Qué diría alguien de los que vocingleraban cuando se trató de la venida de ellas al Salvador? Por eso es mejor callar que hablar con ignorancia crasa.

El señor Presidente dió al Ilustrísimo señor Obispo, muestras de mucho cariño y contento al palpar, por decir así, los opímos frutos que producirán semejantes instituciones protegidas decididamente por el Gobierno que verdaderamente puede llamarse progresista.

Gracias á Dios: los gobiernos no caen cuando son sostenidos por la Religión.

PADRES SALESIANOS

Han llegado á la Diócesis dos padres salesianos, que se supone vienen á fundar ya su institución no menos beneficiosa porque se extiende hasta la escuela de artes y oficios. Acompañados del señor Vicario General y el señor Presidente pasaron ya á conocer la Quinta Modelo que se ha dicho les darán para su fundación; y es de esperarse que pronto llegarán los demás para así empezar á dar pruebas al país de que el señor Presidente, no sólo mira el bien de la clase alta, sino también el de la obrera, que en los tiempos actuales es la que mayores atenciones exige si quieren prevéntirse los gobiernos americanos contra el socialismo que ahora da en qué pensar á Europa.

En el Castro-Pretorio de Roma, tuvimos el gusto de visitar repetidas veces el Colegio que estos Padres tienen, y es tal el orden que se observa en ellos, que no podemos menos que felicitarnos por el triunfo que obtendrá nuestra República al dar cabida en su territorio á los de la familia de Don Bosco, muy ciertos de que se obtendrán aquí todas aquellas ventajas que han reportado ya los de la América del Sur con Mons. Cagliero y los de México con los que ahora llegan al Salvador.

Gracias á Dios: esto se llama progreso.

la ciencia trabaja para Ud. y le ayuda á conocerse á sí mismo para que sepa el modo de curarse.

La señora Rowend, una dama muy estimable que reside en la casa número 276, East Main Street, Bradford, Pensilvania, tiene razón para sentir gratitud á la ciencia médica. Un reporter del diario "The Era" de aquella ciudad visitó á la señora Rowend, con el objeto de averiguar si era cierto que dicha señora se había curado con una medicina comparativamente nueva las dolencias que le habían aquejado. Dijo ella con toda franqueza, que había sufrido cierta enfermedad propia de su sexo, por muchos años. Había pasado casi toda su vida de mujer tomando medicinas y consultando médicos, pero á lo sumo sólo tuvo alivio temporal. Durante los últimos tres años empeoró su condición y se complicó con una afección del corazón. Su salud era tan achacosa que por fin se vió imposibilitada de atender á los trabajos de su casa.

"Nunca tuve fe en medicinas de patente," dijo la señora Rowend, pero un día del pasado Otoño leyó en un diario un artículo relativo á las curaciones realizadas con las Pildoras Rosadas del Dr. Williams para Personas Pálidas. El artículo en cuestión me pareció verídico y decidí comenzar á tomar las pildoras. Antes de concluir el primer pómulo me sentí mejor. La depresiva debilidad que por tantos años me había molestado, comenzó á desaparecer y la acción del corazón se hizo más fuerte y regular.

Tomé nueve pómulos de estas Pildoras Rosadas del Dr. Williams y hoy me siento tan bien como en mi niñez."

Las Pildoras Rosadas del Dr. Williams contienen en forma condensada los elementos necesarios para dar nueva vida y riqueza á la sangre y para restablecer los nervios. Son específico infalible para enfermedades como la ataxia locomotriz, parálisis parcial, baile de San Vito, ciática, neuralgia, reumatismo, dolores de cabeza nerviosos, palpitación del corazón, cutis pálido y anémico, frialdad de las manos y de los pies, mal de estómago y toda clase de debilidad en ambos sexos.

Todas las farmacias de este país venden las Pildoras Rosadas del Dr. Williams. Cualquier persona que tenga dificultad en adquirirlas debe dirigirse á la casa Dr. Williams Medicina Co., de Schenectady, New York, y será avisado donde comprarlas. La misma casa cuenta con un departamento médico para atender gratuitamente á las consultas de los pacientes donde quiera que se encuentren.

Nosé te ipsum.

Muy pocas personas están al corriente del rápido avance de la ciencia médica y demasiados médicos triillan aún el terreno antiguo de los tiempos de Galeno. Tan pronto como llegue la ocasión en que el pueblo se conozca á sí mismo y en que los médicos todos marchen en armonía con el adelanto en los conocimientos humanos, disminuirán notablemente nuestros sufrimientos. Los sabios médicos no se internan en las profundidades del saber para mero beneficio de sus compañeros de profesión, sino para bien del público. Lector amigo:

Regalo de beneficencia.—Con este título dice *La República* de ayer:

"El Dr. Carit ha regalado al Hospicio de Huérfanos el solar que, calle d. por medio, está situado al Sur de la casa del Dr. Núñez, en la Avenida 6º. El regalo es magnífico y la prueba más alta del espíritu de munificencia que anima al Dr. Carit, el cual á nada podía haber aplicado mejor que á los huérfanos sus nobles sentimientos caritativos."

El Congreso cerró el 31 de Agosto sus sesiones, después de cuatro meses de trabajo.

"El Comercio."—Este es el nombre de un nuevo periódico cuyo primer número salió á luz ayer en esta capital, y del cual es Director el señor don Miguel A. Salazar. Correspondemos á su salud y canje.

De Chile hemos tenido el gusto de recibir los tres primeros números de *El Amigo del Pueblo*, periódico de propaganda católica que edita en Santiago el señor don José Miguel del Pino y que saldrá tres veces por mes. Agradecemos la amable visita del estimado colega, y con gusto le correspondemos con nuestro canje.

Decreto legislativo. — La Gaceta de ayer registra sancionado por el Poder Ejecutivo el decreto aprobatorio de la Convención celebrada entre Costa Rica y Francia, sobre marcas de fábrica y de comercio.

También ha circulado con ese número de *La Gaceta* la ley de Presupuesto para el corriente año económico. Los gastos se han fijado en una cantidad de \$ 6.186,060-04; y las entradas probables en \$ 6.491,177-00.

Inmigración. — Nuestro Ministro en Washington ha dirigido una interesante comunicación á la Secretaría de Fomento sobre inmigración, y recomienda el sistema adoptado en la República Argentina para atraer trabajadores europeos. En *La Gaceta* de ayer se registra dicha comunicación.

El Tabaco. — En forma de folletín ha comenzado á publicar *La Gaceta* una monografía de esta planta.

El ilustrado Doctor don Francisco B. Basora, de Mayagüez, emplea con frecuencia la Emulsión de Scott, y la considera como un reconstituyente de primer orden.

No tengo inconveniente en asegurar que la preparación de los Sres. Scott & Bowne, conocida universalmente con el nombre de Emulsión de Scott me ha dado, siempre que la he prescrito (lo que sucede con mucha frecuencia) excelentes resultados. Es un reconstituyente de primera calidad muy recomendado en todos los casos de debilidad orgánica.

DR. FRANCISCO B. BASORA.
Mayagüez, Puerto Rico, Junio 24 de 1894.

LA CORONA DE LA CZARINA. — La que ceñía la frente de la actual emperatriz rusa, en la coronación de su autoritario esposo, fué hecha conforme al estilo de la que tenía la madre del Czár. La fabricaron dos joyeros afamados en el espacio de dos meses. Está adornada con 2,000 piedras preciosas que tienen en todo un peso de 600 quilates.

Enfermedades de los ojos.

JUAN ARREA Y GOSP.
MÉDICO Y CIRUJANO
de la Facultad de Medicina de Barcelona
incorporado en la de Costa Rica.

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona.

Despachá en la casa de don Silvestre Solís, 18^a Avenida, Oeste.

Cultivo del tabaco!

Casi regaladas vendo más de 300 manzanas de terrenos hábil para este cultivo.

Puedo vender lotes de como los quieran. — Situado en Tarrazú.

Para precios y condiciones entenderse conmigo.

Mojón, Setiembre de 1896.

6—1 JOSÉ DELGADO F.

Despedida.

Próximo á morir y casi perdidos los sentidos corporales no volveré á escribir. Lleno de profunda gratitud me despidió de varias personas honorables que me han socorrido, de aquí y Heredia. Ruego á Pérez y á don Nicolás Chavarria perdonen mis deudas, haciendo lo que otros en nombre de Dios y de Jesucristo.

AMADEO MADRIZ.

San José, Agosto 31 de 1896.

"MAS VALE TARDE QUE NUNCA"

Es un proverbio sabio; pero es mejor hacer las cosas á tiempo. Muchos tisicos y otros enfermos, encontrándose ya dispuestos á abandonar toda esperanza de vida, han hallado alivio y aún curación usando la Emulsión de Scott; pero en algunos casos era ya tarde para lograr una curación rápida. La

Emulsion de Scott

arranca el maíz de raiz, especialmente usándola á tiempo, cuando comienza la debilidad ó pérdida de carnes. No hay caso de debilidad ó extenuación que resista á este preparado que produce fuerzas y crea carnes.

Así lo atestiguan millares de médicos que la recetan en casos de Tos y Catarros, Debilidad Pulmonar, Anémia, Escrófulas y Raquitismo.

La legítima lleva en la cubierta la etiqueta del hombre con el bacalao a cuestas.

DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS.

SCOTT y BOWNE, Químicos, Nueva York.

... imita la forma como el "Excelsior."

A V I S O .

Alquilo dos casas en la Avenida Central, Cuesta de Moras, una contigua á la que habito, tiene cinco cuartos de regular tamaño, propia para una familia pequeña ó para hombres solos.

La otra, está en el alto de la estación, á cien varas al Sur de la esquina Oeste del parque, contigua á la casa del Licenciado don Pedro Pérez Zeledón, es de dos pisos, tiene cuatro buenos salones y otros departamentos, con vistas hermosas y con buenas condiciones higiénicas.

Las personas que tengan interés á ellas, véanse con el que suscribe.

San José Setiembre 19 de 1896.

FRANCISCO VILLAVERNA.

¡ NEGOCIO !

Vendo en favorables condiciones para el que quiera comprarlo, un establecimiento de abarrotes, situado en buen punto para negocio, en el barrio de Zaragoza, por el camino real que conduce á Atenas, á 1,500 varas de la plaza.

Para pormenores el que desee comprarlo, ocúpese á esta imprenta ó directamente á su dueño en el lugar indicado.

JOSÉ MARÍA MORA.

Zaragoza de Palmares, Agosto 29 de 1896.

UN BUEN NEGOCIO.

Se vende el hermoso local esquinero situado al N. E. de la plaza de la Merced en construcción, — el mismo pue ocupó con su hotel Matías Salazar. El negocio se ofrece con plazos cómodos, y el comprador puede obtener inmediatamente una renta de \$ 150 á \$ 200, que es lo que produce cada mes, bien administrado. Además: para edificar, no hay en esa plaza ningún otro punto con más bella situación.

Entenderse con el Dr. Marichal en su bufete — 6^a Avenida, Oeste, número 224.

San José 21 de Agosto de 1896.

DR. M. FISCHEL

Cirujano Dentista americano
Frente á la Plaza de Artillería.
ANTIGUO DESPACHO DE LOS DOCTORES CALNEK y ULLÖA.

Graduado en la Facultad de Filadelfia é incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica, tiene el honor de ofrecer sus servicios al público en todos los últimos adelantos de esta profesión, garantizando buen éxito en sus operaciones.

Precios equitativos.

SE VENDE una hermosa casa en punto céntrico.
En esta imprenta se dará razón.

EL VINO DOMAINE DE CATOY

SE VENDE EN CASA DE

L. CHARPENTIER & Hno.
á los precios siguientes:

Caja.....	\$ 9-00
Botella.....	1-00
½ botella.....	0-50
Barrel de 6 docenas ya embotellado, devolviendo el casco.....	45-00

Oportunidad.

Se venden dos casitas en el bajo de Cuesta Moras.

Informarán en la Imprenta de J. Canalias.

Se ~~se~~ compra una finca de CAFÉ; dirigirse para pormenores á casilla n° 412, á Gregorio J. Gómez en San José, ó á don Antonio Cosío.

VINO Y JARABE de DUSART

Con Lacto-Fosfato de Cal

El Lacto-Fosfato de cal contenido en el Vino y Jarabe de Dusart es un reparador de los más energéticos. Afianza y endereza los huesos de los niños raquíticos; devolvié el vigor y la actividad á los adolescentes décadicos y lisiáticos, y á los que están privados de apetito, fatigados por un crecimiento muy rápido ó los estudios. En la Tisis facilita la cicatrización de los pulmones.

Las mujeres embarazadas que recurren al Vino ó Jarabe de Dusart soportan su estado sin fatiga alguna, sin vómitos y dan á sus criaturas robustas.

El Lacto-Fosfato de cal enriquece la leche de las Nodrizas y preserva á los niños de la Diarrea y de las enfermedades de desarrollo. En su benéfica influencia la Dentición se efectúa sin cansancio ni convulsiones.

PARÍS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

SALUD DE LAS SEÑORAS

APIOLINA CHAPOTEAUT

La Apiolina Chapoteaut que no debe confundirse con el apio, es el más energético de los emenagogos que se conocen y el preferido por el cuerpo médico. Regulariza el flujo menstrual, corta los retrasos y supresiones así como los dolores y cólicos que suelen coincidir con las épocas, y comprometen á menudo la salud de las señoras.

Depósito en PARÍS, 8, Rue Vivienne.

VINO, QUINA, HIERRO

de GRIMAULT y C°, París, en PARÍS

Sus cualidades tónicas y reparadoras producen excelentes resultados en la anemia, la ictericia, la leucorrhea, las irregularidades menstruales, los calambres de estómago consecutivos a estos infiernos, el linfatismo y cuantas dolencias diarias danzan del empobrecimiento de sangre. Excitando el apetito, estimulando el organismo y reconstruyendo los riñones y la sangre, el VINO de QUINA y HIERRO de GRIMAULT y C°, devolverá con rapidez a los niños enérgicos y a las jóvenes pálidas y abatidas; corta los accesos febriles, la hinchazón de la muñeca, y los sudores nocturnos; eficaz en las infecciones rebeldes, facilita las contracciones penosas, y sostiene a los anémicos.

Este Vino se prepara con la corteza de quina titulada que sirve para la infusión de la célebre QUINA DE PEYERITZ.

Depósito en PARÍS, 8, Rue Vivienne.

Cápsulas

ANTIPIRINA

del DOCTOR KNORR

Único Inventor
Estas cápsulas son el específico seguro de las fiebres, Neuralgias, Linfáticas, Cistitis y Dolores artificiales, de la Contraña y el Diabetes. Son excepcionales para combatir el mareo.

La Antipirina del DR. KNORR es la única experimentada en los hospitales. El Dr. G. SEEZ ha definido la Antipirina diciendo que es el remedio de los dolores y del dolor.

Como garantía exigir el nombre en cada una de ellas.

Depósito en PARÍS, 8, rue Vivienne

KNORR

ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO
DIGESTIONES DIFÍCILES
PASTILLAS y POLVOS del Dr. PATERSON
con Eisenhut y Magnesia
DIPLOMA DE MERITO EN VIENA (AUSTRIA).
Recomendados contra las Afecciones del estómago, Falta de apetito, Digestiones laboriosas, Acidizas, Vómitos, Efectos y cólicos; regularizarán las funciones del estómago y de los intestinos. — Pastillas, 12 p.; Polvos, 24 r.
D. Adm. DEPTAN, en París, y en todos los países de Europa y América.

VEJIGATORIO DE ALBESPEYRES
NUNCA SE APlica UN VEJIGATORIO SIN haberse procurado EL
ES EL MEJOR DE LOS REMEDIOS EN EL LUCHA VERDE
MAS EFICAZ Y EL MENOS DOLOROSO de todos los Vejigatorios.

FUNDACION ALBESPEYRES
78, Faub. Saint-Denis
PARIS
y en todas las Farmacias.

CAPSULAS RAQUIN ENFERMEDADES SECRETAS
APROBadas por la ACADEMIA DE MEDICINA
CURAN SIN EXCEPCION LOS FLUJOS AGUDOS ó CRONICOS
100 CURAS sobre 100 ENFERMOS tratados por la Academia
EXCLUISE LA FIRMA RAQUIN Y EL SELLO DEL GOBIERNO FRANCES.

CARNE, HIERRO y QUINA
El Alimento mas fortificante ante a los Tóxicos mas reparadores.
VINO FERRUGINOSO AROUD
Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS DE LA CARNE
CARNE, HIERRO y QUINA: Diez años de éxito continuado y las afirmaciones de todas las autoridades médicas prueban que esta asociación de la Carne, el Hierro y la Quina constituye el reparador mas energico que se conoce para curar: la Clorosis, la Anemia, las Menstruaciones dolorosas, el Empobrecimiento y la Alteración de la Sangre, el Rágutismo, las Afecciones escrofulosas y escorticadas, etc. El Vino Ferruginoso de Aroud es, en efecto, el único que reúne todo lo que calma y fortalece los órganos, regulariza, coordina y aumenta considerablemente las fuerzas e infunde a la sangre empobrecida y descolorida: el vigor, la Coloración y la Energía vital.
Por mayor, en París, en casa de J. FERRE, Farmacéutico, 102, rue Richelieu, Sacacés de AROUD.
SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.
EXIJASE el nombre y la firma AROUD

JARABE DE DIGITAL DE LABÉLONYE
Empleado con gran éxito desde hace ya mas de treinta años por los Facultativos de todas las Naciones contra las diversas afecciones del corazón, contra la hidropesía, las bronquitis nerviosas, el Garrotillo, el Asma y contra todos los desórdenes de la circulación.
ERGOTINA y GRAGEAS de ERGOTINA
de BONJEAN

(Premiadas con una Medalla de Oro por la Sociedad Farmacéutica de París)
La solución de Ergotina de Bonjean constituye uno de los mejores hemostáticos que se conocen. Las Grageas de Ergotina de Bonjean se emplean para facilitar las aluminbramientos y cortar las hemorragias de todo género.

Depósito general: LABÉLONYE, calle de Aboukir, n° 99; en París
y en las principales Farmacias de todas ciudades

Todos estos medicamentos se hallan de venta en la BOTICA FRANCESA.

¡Uvas! ¡Uvas!
VENDO SARMIENTOS
á toda persona que desee
obtener matas de uvas, puede dirigirse á la
Carpintería y venta de ataúdes

de PEDRO SUÑOL,
CALLE DE LA MERCED

6 sea, 19, Sur, número 251, donde encontrará Sarmientos de la Párra que da uvas acreditadas.

Precio: \$ 2-00 el Sarmiento; al que compre de 6 para arriba, se le hace un descuento del 15%; daré instrucciones del modo que los cultivo, permitiéndoles ver las que cultivo.

**BOTICA, DROGUERIA
Y PERFUMERIA.**

“La Victoria.”

DEL DR. M. ZUÑIGA.



Grandes remesas de mercaderías acaban de llegar.—10% de descuento sobre facturas que no bajen de \$ 200.—Hemos recibido Aceites y Vinos en envases muy adecuados para el consumo en las iglesias.—Precios los más bajos en plaza.—Infinidad de artículos para Pulperías. Se vende un elegante envase para Botica.—Llegó ya el famoso Vino de hierro y carne de Park and Davis y el Restaurador del apetito.—Servicio profesional y despacho de recetas bien atendido. Se envían mercaderías á todos los lugares de la República.

Horas de consulta { 8 á 10 a. m.
del Dr. Zúñiga. } 12 á 2 p. m.
7 á 8 p. m.

Apartado 66.

Teléfono 142.

SE DESEA CAMBIAR

una casa y solar que están en el barrio del Carmen en Cartago y una casa casa y solar en Tierra-Blanca, por un solar que esté en el radio de San José. No importa que se tenga que añadir algo de dinero.

Para más detalles é informés en la

HACIENDA PINS.

EL MAS COMPLETO SURTIDO

de MERCADERIAS hay en casa de

W. Steinvorth & Hermano.

Venta exclusiva á los comerciantes, en condiciones favorables y á precios módicos.

¡Consérvese la Salud!!
MAGNESIA DE SAL-FRUTAS.

EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.

Efervescente. Antibiliosó. Purgante.
El mejor Aperitivo y Régulador del Hígado, Estómago, Riñones, Baso e Intestinos.

CURA RADICALMENTE: Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cónicos, Mareo, Disenteria biliar, Catarro de la Vejiga, &c., &c., &c.

ES EL GRAN REMEDIO y PROFILÁTICO
DE LOS TRÓPICOS.

Frascos grandes y pequeños en todas las Boticas.



LA CONTRADOLINA.

Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales; y para las penosas irregularidades del Período Menstrual. DOSIS de 25 á 50 CENTÍGRAMOS.

HEADINE

El incomparable Remedio para la Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemiceranía, y todas clases de Dolores de Cabeza.

UNA CURA INMEDIATA. UNA CURA INMEDIATA
De venta en todas las Boticas.

Jabonería Nueva.

El depósito de esta Fábrica, se encuentra frente al edificio del mercado, al lado Oeste, donde ofrecen jabones amarillos y barcinos de la mejor calidad, y á precios sumamente bajos.

Gabriel Coronado.

GRAN BARATILLO

Solamente por 15 días se venderán las existencias de la tienda del que suscribe

Aprovechen la ocasión
LUIS ARCE.

También se venderá á precios muy bajos la estantería, mostradores y urnas.

¡Por Mayor!

Arroz; maíz; manteca; harina; Canfín Astral, alambre para cerdas; hierro para techos; avena para bestias; cacao; papel para imprenta, muy barato;

CIMENTO ROMANO

de la mejor calidad; parafina y materiales para jabonería; pinturas; aceite y aguarrás; y algunos otros artículos á precios muy bajos.

Gabriel Coronado.

Tip. de San José.